

Paris, 25 de julio de 1939

Queridos hermanos y hermanas:

Esta vez os doy noticias con retraso, porque esperaba daros mejores nuevas. Mas no siendo posible tomar la pluma para deciros lo que puedo.

Hemos estado esperando unos días respuestas a dos cartas: a una de Campos y otra mía. Y decidimos que el viernes no recibíamos las contestaciones que pedímos al Consejo ni íbamos al local de la C. G. T. S. R., que es donde alguna vez han dirigido carta para nosotros, que nos ha entregado P. Lapere.

Ayer, sábado, día 22, me fui, pues, a París. Con el autobús - ya sabéis que no hay tranvías ni para servir a la población de los alredores de la capital - fui hasta Gare de l'Est. Lo primero que hice, recordando que el 21 hizo un mes que me pesé constatando un peso de 60 kg. y seiscientos gramos, fue volverme a pesar en la farmacia que tienen una balanza romana que maneja un empleado. Y veo que he aumentado, en este mes pasado, un kg. y doscientos gramos. En el cartón, escribió, pues, con fecha 22-7-39, un peso de 61'800 kgs. Me parece que he ganado unos 5 kilogramos, pues en Barcelona apenas llegaba a pesar 57 kg. No está mal del todo... Así, si embarcamos hacia un país donde habiten antropófagos, tendrán más que comer.

Bueno, esto último es una broma, pues no iremos a tal país.

En fin, fué al local citado que estaba atestado de compañeros que les toca cobrar hoy. Ahora el pago se efectúa los lunes y los sábados. Esperé hasta las once, hora que llegó el pagador, Paul Lapere. No tenía ninguna carta para nosotros, le pedí si podía ir a entrevistarme en el consejo, a sus oficinas claramente destinadas. Pero eludió la respuesta. Ya sé que allí no se va a tener invitación. Sin embargo quiso facilitarme una entrevista, y me contestó haciendo el distancio sobre lo primero:

15. A estas horas en el S. C. B. se halla Alfonso, y puedes verlo. Sin esperar más fui a tomar el metro hasta Gare Saint Lazare. Entre otros problemas quería plantearle que había de ciertos, en concreto, sobre lo de Chile, pues mientras Marquet, en su carta fechada en 15 de julio, dice que Federica ha escrito a Roces manifestándole que está incluido en la expedición hacia dicha nación como así nosotros, Salvador supo que en el S. C. B. de Bordeaux, donde tienen las listas de los probables a embarcar, de los tele-

cionados, que no estaban nuestros nombres ni en la lista de la expedición del 13. México, que ya zargó — que por otra parte, el consejo no hizo más que confirmar esa noticia, constatando así su veracidad —, ni en la de Chile. Y cuando encontrándose Alfonso en Bordeaux salvador le pidió que le incluyera en la de Chile, ya que por segunda vez ha sido rechazado, le contestó que no podía ser por estar incompleto el número de los emigrantes a embarcar para dicha nación chilena, que banan las aguas del inmenso Océano Pacífico, Chile, territorio único en el mundo, por su curiosa situación geográfica, faja terrestre de 1.500 a 2.000 kilómetros de ancho, por término medio, por una longitud de unos 4.500 kilómetros de longitud, que tiene al este, de la República Argentina y Bolivia — esta última con el pequeño Paraguay son las dos únicas naciones de la América del Sur, que no tienen costas marítimas ni con el Océano Pacífico ni con el Atlántico —, con las que limita, pero de las que está casi aislado por la inmensa muralla que forma la cordillera de los Andes, y al norte al Perú, no se ni será aceptable a la familia.

Federica no ha contestado a una carta que le ha dirigido Campos pidiéndole confirmara lo dicho a Roces, y comunicandole — sin decirle quién era el comunicante — que se nos había dicho, desde Bordeaux, que en las listas de México y Chile no constabamos. Este silencio es sospechoso, sobre todo saliendo para el Comité Nacional de los J. A. de L. C. U. U., por carta fechada en 5 de julio, lo siguiente:

"La red delegativa que el oficialismo del Movimiento libertario español despacho a este continente, lleva la intención de ganar para su causa la representación del movimiento mundial, pues hay especial interés en silenciar la crítica al encufer, neutralizar el anarquismo específico y aglutinar la representación del movimiento mundial — sus heraldos — para ir a la política."

Al lado de esto y otras cosas interesantísimas que dicen, venmos que a parte de Cultura Proletaria han fundado otra publicación que por ahora es quincenal, titulada "Vía libre", en la que colaboran Federica, Brigadas y otros de aquí y de América, que estaban al lado de la línea política. En el número 5 de "Vía libre", aparecido el 15 de mayo de 1939 viene el acta de la constitución de la Federación Libertaria, congreso que registró, dice, la asistencia de los grupos "Adelante", "Antorcha", "Iberia", "19 de julio" y "Tierra", cinco grupos, en total y la presencia de unos cincuenta compañeros. Bien pocos son.

Federica, Brigadas, etc., Familia Urquiza, en dos palabras, no está ya preparándose la organización para su

3) futura vida editorial, en la que harán destacar la necesidad de haber colaborado en el Gobierno, etc., en vista que en el último congreso de los Grupos A. de L. C. de los E. G. U. se ha acordado volver a defender, íntegramente, a las ideas anarquistas, por considerar que lo que la experiencia ha demostrado es el fracaso del pacifismo en todos los terrenos? Así lo veo.

Nosotros, yo y Campos en particular, estábamos dispuestos a colaborar en la armonización de nuestro movimiento anarquista a condición de que sea "anarquista"; pero si los de la línea política tienen otras intenciones, a pesar que ven que no escribimos en C. P., como ellos lo hacen en "La Libre," que estamos quietos, por saber ~~que~~ escribimos y hablamos en España, conocedores de nuestra entereza; es posible que ~~teman~~ que ~~nos~~ salimos demasiado pronto de Francia, al mentir sobre la Revolución Española, salgamos escribiendo y contestándoles, en defensa de la verdad, de la verdad tal como nosotros la entendemos, pero a la cual le temen; y por algo verá.

No es que piense que nos quieran "mal," pero si que desearían que perdiéramos la facultad de hablar y escribir o que nos quedáramos en Francia, sin que nos pasara "nada," pero desde donde podríamos "influir" poco en el anarquismo mundial. Además si la guerra estallaba aquí quedariamos aislados totalmente del mundo, sin relación con nadie; ¡queja! para cuanto tiempo!

Por eso, en antecedentes de cuánto os digo no entiendo que digan que nos incluyen en ésta o en aquella expedición, pero no nos dejan llegar siquiera al delegado mexicano, como llegan todos los demás emigrantes, para que nos interrogue y nos rechace. Cuando el S. C. P. C. da el aviso de embarque, es que allí hemos sido aprobados, y luego se tenemos "que pasar por el delegado Gamboa, representante de Cárdenas." Pero no es por el mismo conducto, o mejor dicho, por conducto particular, pues es en papel ordinario, sin tumbres ni oficiales, firmado por Alfonso, que nos vienen los segundos avisos de que somos rechazados sin explicaciones por el mencionado delegado gubernamental.

Todo esto es sospechoso.

En el S. C. P. C. vive Saint Lazare, 94, 2º, en la sección información me dijeron que Alfonso estaba allí de 12 a 1. Esperé. A las 12 1/4 llegó Augusto, que está empleado en el Consejo, acompañando a Crespo, que por primera vez iba a sentarse en la mesa en donde nuestro delegado del Consejo, en el S. C. P. C., toma nota de todas las peticiones individuales que llegan de parte de nuestros afines. Digo por primera vez porque Augusto le señaló la mesa que había de ocupar, lo que quería decir que no lo sabía. Hable con Augusto, y me dijo que no vendría. Crespo no

4) podías resolver lo que no conocía. Pregunte por Federico, para aprovechar el tiempo, y plantearte a ella lo que interesaba resolver, mas tampoco estaba. Augusto dijo que la vería en la tarde. Le pregunté si sería posible ir en seguida al local del consejo a verlos para hablarles. Contestó que se ha de escribir pidiendo entrevista, y que ellos entonces dan fecha. No insistí más. Escribí una nota breve pidiendo a Federico una entrevista, pues Campos y yo deseábamos hablarle. Le di una dirección, la de correspondencia, para que nos comunicara día y lugar. Augusto me aseguró que se la daría.

Esto es todo.

Me es imprescindible poseer un pasaporte, aunque sea de los de Negrín, de los que se dieron al entrar en Francia, como sea. Por eso voy detrás de ellos hace días, y están "irrevisables". Os digo que le diréis a Mercet que me comunicara si había posibilidad de enviarle "de Toulouse. Al leer la carta, como ésta, el mismo lo leería o escucharía, pero en su carta "flagelante", que ya contestaré, que es la última, sin querer hablar de cosas, de las que no es partidario de hablar, y ni yo tampoco, hablo de todo menos, precisamente, de lo que más habría de hablar: de si es posible o no lo del pasaporte. A ver si entre él y los demás os acordáis. Con el pasaporte yo ya hubiera hecho gestiones directas con cónsules y estaríamos a punto de embarcar, pues lo que piden es el pasaporte. Ya veis ni conviene hacer lo posible por obtenerlo. Tengo a miembros que nos permitirán el acceso a los embajadores, pero debo presentar ese papelote. Os mando una fotografía para que la utilicéis "bien". Si es posible.

En el S. R. R. G. vi a Loyola que ya ha puesto los 50 dólares de depósito que exigen para dirigirse hacia Santo Domingo, cuenta para el pasaje, tiene ya en sus manos el pasaporte del embajador de dicha república "independiente", a punto para embarcar, pero busca los seis dólares que necesita para que le permitan desembarcar en la isla. Estos dólares es para contar con algo en espera que le devuelvan el depósito al llegar a Santo Domingo. para esta otra fotografía, Nacional de los RR. GG.

Yo ya he escrito al Comité un informe objetivo sobre nuestra situación, y afirmando, con pruebas, que ~~solo~~ en ellos, en los hermanos anarquistas de América, contamos para salir de Francia. Creo que no hemos de dejar que nos dejen; que nos hacen perder más tiempo.

Ya veis que han salido delegaciones hacia América para regular el ambiente político. Nemerio Salver ha llegado a los C. U. U. vía México. Esta de propaganda. En los campos de concentración, y fuera de ellos, hay compañeros que en la tribuna y en la prensa defienden mejor a las ideas, y sin embargo no los delegan. No es que me duela que el, y otros menos capaces que Nemerio, hayan salido, lo que me apena es el contraste y la "intención". Los políticos no creen, veo, ni en el éodo. que desgracia! Todo, indome pronto. Alberza a todos vuestro hermano Floreal Ocaña